

La siguiente que abraza cuatro partes:

- 1.^o La historia antigua, ó sea desde los primitivos pobladores del país, y de su ser primero político bajo sus señores naturales hasta el último emperador de los aztecas.
- 2.^o La historia de los hechos de la conquista.
- 3.^o La historia de la dominacion española; y
- 4.^o La historia de la independenciamexicana, y de los sucesos que han tenido lugar hasta nuestros días.

PRIMERA PARTE.

(Historia antigua.)

LECCION III.

*Primeros pobladores de América.—Su origen.—
Cuándo y cómo vinieron al Nuevo-Mundo.—
Primeros pobladores del Anáhuac.—Los Toltecas.—
Sus peregrinaciones y fundaciones hasta
su definitivo establecimiento en Tollan ó Tula.*

¿De dónde vinieron los primeros pobladores de América?

Segun la opinion mas generalizada, vinieron del Asia, y hay quienes creen que algunos procedieron del Norte de Europa.

¿En qué época vinieron esos pobladores?

No se sabe con fijeza; pero todos conjeturan que fué en una época antiquísima, posterior sin embargo á la confusion de las lenguas.

¿Cómo pasaron esos hombres del antiguo al Nuevo-Mundo?

Creen algunos que atravesaron el mar en embarcaciones; otros suponen que vinieron á pie por tierra ó sobre el hielo.

¿Qué opinion parece mas probable?

La de que los primitivos pobladores vinieron por el espacio de tierra que acaso unia antiguamente á los dos continentes, ó bien por una sucesion prolongada de islas, que se cree existian en remotos tiempos á cortísima distancia unas de otras.

¿En qué se apoya esa conjetura?

En las pinturas y cantos populares de la antigüedad en el Nuevo-Mundo, no ménos que en la existencia de ciertos cuadrúpedos y reptiles que no pudieron venir del otro hemisferio ni pasando á nado por el Océano, ni por el hielo, ni trasportados por los hombres, lo cual es inadmisibile: ó suponemos, pues, que Dios hizo una nueva creacion de esos animales; ó éstos pasaron por tierra, y entónces los dos continentes estaban unidos.

¿Pero no es absurda esta última suposicion?

No, porque se sabe que la tierra ha experimentado grandísimos cambios del diluvio acá.

¿A qué se atribuyen esos cambios?

A espantosos terremotos que han hundido antiguos terrenos y grandes islas, miéntras que otros han aparecido de nuevo en los mares á causa de los fuegos subterráneos; á la mutacion del cauce de algunos rios; á las tierras ó fango que algunos de estos han llevado de unos puntos á otros, formando nuevos terrenos; á las retiradas del mar que ha ensanchado unas costas, menoscabado otras, separado continentes, formado nuevos estrechos y senos, etc.

¿Quiénes fueron los primeros pobladores del país de Anáhuac?

Algunos escritores han creido que fué una raza de *gigantes*.

¿En qué se apoyan esos escritores?

En las tradiciones y en el descubrimiento de cráneos, huesos y esqueletos humanos de gran tamaño, como los que se han encontrado en Atlancatepec, Texcoco, Toluca, Cuajimalpa, California y otros lugares.

¿Qué decís de tal asercion?

Que la sana crítica debe rechazarla, pues la historia no presenta ejemplos de una nacion entera de tales gigantes, y solo excepciones de las razas humanas en individuos incomparablemente mas corpulentos que otros.

¿Cuáles fueron, pues, los primeros pobladores de que hay noticia cierta?

Los toltecas, descendientes de Cham, segun varios autores, quienes aseguran que por un itinerario que no conocemos y en un período de tiempo imposible de saberse, partiendo de los campos de Sennaar fundaron una gran ciudad llamada Huehuetlapallam, capital de un poderoso y poblado reino que tenia el nombre de Tollan.

¿En dónde existia Huehuetlapallam ó Tlapallam?

Se ignora, pero algunos creen, fundados en las tradiciones, geroglíficos, mapas é inscripciones, que se hallaba en el Asia; y otros que en los terrenos de Nuevo-México al Norte del rio Gila.

¿Qué determinó la emigracion de Tlapallam?

El aumento considerable de poblacion, la necesidad de mejor clima y mas abundantes medios de subsistencia, algunas rebeliones y acaso el espíritu de la novedad.

¿A dónde fueron esos primeros colonos?

Se cree que con rumbo al Sur, á larga distancia, acaudillados por dos jefes rebeldes, y que fundaron una nueva ciudad llamada *Tlapallanconco*.

¿Qué pasó en seguida?

Que de esta ciudad salieron nuevos emigrantes *Toltecas*, hácia el año 607 de nuestra era, conducidos por un sábio que se llamaba Hueman, (1) cuyo nombre significa *el de las grandes manos*.

¿Qué hicieron luego esos Toltecas?

A los doce dias de su peregrinacion fundaron á *Hueyxalan*, y permaneciendo allí cosa de cuatro años emprendieron nueva marcha que duró veinte dias y fundaron á Xalisco por los años de 611.

¿Cesaron allí de peregrinar?

No, al cabo de ocho años de permanencia, prosiguieron su camino, y se detuvieron cinco años en un lugar de la costa del mar del Sur, que llamaron *Chimalhuacan*, pasando en seguida á *Texpán*, donde estuvieron otros cinco años, y de allí á Quiyahuistlan, á Zacatlan, á Tutzapan y á Tollanzinco, ya bajo el mando de siete caudillos ó señores que se llamaban: *Zacatl*, *Chalcatzin*, *Cohuatzon*, *Tzihuacoatl*, *Metzotzin*, *Tlapalnetsontzin* y *Hueman*. La llegada á Tollanzinco fué

(1) Hueman ó Hueymac mas propiamente dicho "el de las manos grandes"

por el año de 697, y la permanencia allí de los Toltecas de cosa de veinte años.

¿Por qué abandonaron aquel lugar tan pintoresco, tan fértil, y de tan suave clima?

Por determinacion de sus capitanes, (ó acaso del sábio Hueman) quienes les obligaron á retirarse hácia el Poniente y fundaron la ciudad de Tollan ó Tula, como se llamó despues recordando la primitiva patria, estableciéndose allí definitivamente. Data esta fundacion del año de 713, y se tiene por ello como la mas antigua del Anáhuac.

LECCION IV.

Monarquía de Tula.—Sus bases y duracion.—Noticias de sus nueve reyes.—Chalchiuhtlanetzin, primer monarca.—Su gobierno.—Teotihuacan: sus monumentos.—Milt: su reeleccion.—Descubrimiento del pulque.—Xochitl.—Topiltzin: sucesos de su reinado.—Destruccion de la monarquía tolteca.—Reflexiones.

¿Bajo qué forma política se establecieron los toltecas?

Bajo la monarquía hereditaria.

¿Qué bases reconocia?

La de que cada monarca habia de gobernar un siglo tolteca, es decir, cincuenta y dos años, pasado cuyo período entraba á ejercer el mandato acto continuo el individuo llamado por la ley, que era el hijo primogénito, aunque esa ley sufrió algunas alteraciones.

Y muriendo el monarca durante el período de su reinado ¿qué sucedia?

Que la nobleza gobernaba el imperio por todo el tiempo que faltaba para completar el siglo y para que el sucesor ocupase legalmente el trono.

¿Cuánto tiempo duró la monarquía tolteca?

Trescientos ochenta y cuatro años, habiendo gobernado nueve monarcas.

¿Quién fué el primero de ellos?

Chalchiuhtlanetzin.

¿Cuánto tiempo duró su reinado?

Todo el período fijado por la ley, muriendo aquel excelente monarca, algun tiempo despues de pasados los cincuenta y dos años de su pacífico paternal gobierno, hácia el año de 771.

¿Por qué calificais así al gobierno del primer rey tolteca?

Porque Chalchiuhtlanetzin, léjos de ejercer ti-

ranía alguna, protegió á sus súbditos y dictó medidas muy sábias y justas; fomentó la agricultura, dió gran desarrollo á la industria, especialmente del algodón, favoreció á las ciencias y artes, tales como la astronomía, arquitectura, escrito-pintura, etc., fué clemente con las otras razas, algunas de las que le juraron obediencia, y en suma, hizo crecer y florecer el naciente imperio tolteca.

¿Quién sucedió á ese ilustre monarca?

Ixtlilcuechahuac, segundo rey tolteca, que reinó tambien por todo el período de cincuenta y dos años.

¿Qué aconteció de notable durante su reinado?

El ensanche de los límites del imperio, y la muerte del famoso *Hueman* cuyo génio tanto contribuyera á la fundacion, engrandecimiento y civilizacion de aquel. Su destruccion fué pronosticada por dicho sábio.

¿A quién dejó el cetro Ixtlilcuechahuac?

A su hijo Huetzin, quien subió al trono en 823 y gobernó en paz por todo el tiempo señalado, en el cual aumentaron los límites del imperio y sus pobladores.

¿Quién sucedió al tercer rey?

Su hijo *Totepeuh* hácia el año 875.

¿Qué refiere la historia de este rey?

Que fué digno de sus predecesores, aumentó los dominios del imperio, y lo embelleció y enriqueció por su constante proteccion especialmente á la industria y á la arquitectura.

¿Qué monumentos levantó?

En la ciudad de Teotihuacan, que significa *habitacion de los dioses* y que competia en esplendor con la misma *Tollan*, hizo construir, entre otros, los magníficos templos de *Tonatiuh*, *Itzahual* y *Mextli*. *Itzahual*, (casa del Sol y de la Luna) cuyas ruinas aún se ven hoy y son conocidas con el nombre de *Pirámides de San Juan Teotihuacan*.

¿Qué dimensiones tenian esos templos?

El del Sol tenia en la base ó cuerpo inferior 280 varas de largo y 203 de ancho, y el de la Luna 200 varas de largo y 170 de ancho: ambos de una altura proporcionada, y constando de cuatro cuerpos, con igual número de soberbias escaleras.

¿Qué se hacia notar en esos templos?

Un ídolo colosal en cada uno de ellos, hechos ambos de piedra y cubiertos de oro, representando respectivamente al Sol y á la Luna, y teniendo el primero una gran cavidad donde se veía una

imágen del Sol formada tambien del mas fino oro.

¿Quién siguió en el trono á Totepeuh?

Pasados los cincuenta y dos años de su gobierno, lo ocupó el rey *Nacaxoc*, por los años de 927; reinó tambien en completa paz, protegiendo á los industriosos y hábiles toltecas, y al concluir su período, entregó el mando al hijo primogénito en 979.

¿Cómo se llamaba el sucesor?

Mitl, que vino á ser el sexto rey tolteca, quien se casó con una hermosa y discreta princesa llamada *Xiuhltaltzin*:

¿Qué clase de monarca fué Mitl?

El mas grande, sábio y querido por sus elevados sentimientos y memorables acciones.

¿Cuáles fueron las principales de estas?

Las de haber protegido extraordinariamente los progresos de las ciencias y artes, su celo religioso, digno de mejor causa, la edificacion de un magnífico templo en la floreciente ciudad de Tula, en el centro del cual colocó sobre un soberbio pedestal una rana de oro y esmeraldas (que algunos suponen fué enviada por Cortés á Carlos V.): la institucion de un cuerpo de sacerdotes que vestían trajes negros y estaban

obligados á la castidad, la oracion y la penitencia; y la fundacion de un gran colegio ó Seminario donde reunió los mas notables artífices y hombres de ciencia.

¿Cuál fué el resultado de tan patriótica conducta?

Que los toltecas, llenos de reconocimiento hácia Mitl, concluido el feliz período de su gobierno, lo reeligieron contra la costumbre y leyes existentes.

¿Cuánto tiempo duró aún?

Siete años del segundo período, al cabo de los cuales dejó de existir por el año de 1038, habiendo sido su muerte motivo de duelo universal para el imperio.

¿En quién recayó la corona?

En la reina viuda *Xiuhltaltzin*, pues aunque la ley llamaba al hijo primogénito de Mitl, el pueblo tolteca, consintiéndolo el mismo príncipe heredero y reconocido á las benéficas influencias de la entendida reina, quiso que empuñase el cetro.

¿Cuánto tiempo gobernó *Xiuhltaltzin*?

Cuatro años solamente, pues murió en 1042, dejando buena memoria de su reinado.

¿Quién ocupó en seguida el trono?

El primogénito de Mitl, llamado *Tepancaltzin*.
¿Qué hubo de notable durante su reinado?

El descubrimiento del *pulque*, hecho por *Papantzin*, pariente del rey, quien fué á presentarle aquel licor, en union de su hija la bella *Xochitl* (Flor).

¿Qué resultó de esa entrevista?

Que *Tepancaltzin* se enamoró perdidamente de *Xochitl*, y robándola despues á la casa paterna, la encerró en su palacio y tuvo de la princesa un hijo, llamado *Meconetzin* (hijo del maguay), que nació el año de 1051.

¿Qué aconteció en seguida?

Que muerta la esposa legítima de *Tepancaltzin*, llevó éste á su palacio á *Xochitl* y á *Mecometzin*, á quien llamaban tambien *Topiltzin* y les confió el gobierno, elevando á *Xochitl* al rango de reina.

¿Quién siguió gobernando concluido el período de *Tepancaltzin*?

El mismo *Topiltzin*, que subió al trono en 1094, por no existir hijo legítimo de su antecesor, celebrándose la jura del nuevo y último monarca con la mayor solemnidad en Tula.

¿Qué grave incidente ocurrió con este motivo?

El de que tres señores de las provincias del

Norte rehusaron concurrir á aquella ceremonia, y se sublevaron declarando la guerra á *Topiltzin*, sin duda por su ilegitimidad y la desordenada conducta que observaba en union de la corte y de los sacerdotes de Cholollan (Cholula.)

¿Qué hizo en tal coyuntura el rey *Topiltzin*?

Apeló primero á los halagos, tratando de ganarse la amistad de los rebeldes por medio de valiosos presentes que les envió con sus embajadores; pero no consiguiendo nada con esto, levantó un ejército en 1103 y fué á combatir á sus enemigos.

¿Qué éxito tuvo la campaña?

De pronto los sublevados se amedrentaron al aspecto de las tropas del rey, y este se aprovechó de tal circunstancia para celebrar una tregua de diez años.

¿Qué sucedió acabada esa tregua?

Siguió una guerra encarnizada por espacio de tres años al cabo de los cuales fueron vencidas las hambrientas y diezmadas tropas de *Topiltzin* y las ciudades de los toltecas tomadas á fuego y sangre.

¿Qué fué entretanto del anciano *Tepancaltzin* y de *Xochitl*?

Murieron en una de aquellas sangrientas batallas.

¿Y Topiltzin qué suerte corrió?

Desapareció sin que hubiera podido averiguarse su paradero, aunque hay quien crea que se puso en salvo.

¿Qué pasó con su desendencia?

Fué cruelmente perseguida, pero se sabe que su hijo primogénito Pochotl escapó con su no-driza y fué á refugiarse en Toloacan (Toluca).

¿Qué fué tras esto de la nacion tolteca?

Que sobreviniendo el hambre y la peste, murieron casi todos los habitantes, y los pocos restos que escaparon á tantas calamidades se dispersaron por Yucatan, Guatemala, Cholula, Tlaximaloyan y otros puntos, quedando algunas familias en el mismo desolado reino de Tula esparcidas en el valle donde mas tarde se fundó México.

¿Qué reflexion sugiere la historia de los toltecas?

La de que ellos fueron los padres de la civilizacion de Anáhuac, pues a sus esfuerzos debieron los pueblos, que mas tarde ocuparon el país, el cultivo de preciosos frutos agrícolas, como el maguey, el maíz, el algodón, el chile y otros;

la fundicion del oro y de la plata, el trabajo de las piedras preciosas, y otras artes curiosas y útiles, como la arquitectura y escrito-pintura, el arreglo del tiempo, y muchas felices aplicaciones científicas; grandiosos monumentos, como los ya dichos, y el gran templo ó pirámide de Cholula erigido por los toltecas en honor de Quetzalcoatl, (dios del aire); la conservacion de su historia política y religiosa, la fundacion de ciudades importantes, y sobre todo, el alto ejemplo de una nacion pacífica y laboriosa regida por benéficas leyes y por ilustrados monarcas.

LECCION V.

Llegada de los chichimecas: su origen y carácter.

—Xolotl: establecimiento en Tenayucan.—Aumento de civilizacion: Llegada de otras tribus.—

Formacion del reino de Acolhuacan.—Noticias de sus reyes y de los sucesos mas memorables.

¿Qué aconteció despues de la destruccion del imperio tolteca?

Pasado un siglo, durante el cual estuvo casi